

NOTE DE LECTURE



Un livre de
Yannick Sauveur,
publié en 2015
chez L'Harmattan.

La maltraitance des personnes âgées

Par Mélanie Couture

La maltraitance envers les personnes âgées est un sujet qui est encore d'actualité d'autant plus que le gouvernement québécois est sur le point de statuer sur le plan d'action pour contrer la maltraitance 2017-2022. Apparemment, ce problème est également criant en France comme en témoigne le livre de Yannick Sauveur intitulé *La maltraitance des personnes âgées*. Pour cet ouvrage, l'auteur s'attarde principalement aux causes de la maltraitance, mais dans une optique sociétale. Les premiers chapitres servent surtout à décrire les assises sociologiques de la maltraitance en matière de représentations du vieillissement et de l'âgisme. Ensuite, le concept de maltraitance en général est campé. Il faut attendre le quatrième chapitre pour entamer plus en profondeur le thème principal du livre, soit la maltraitance envers les personnes âgées. Les chapitres suivants proposent plusieurs exemples issus des médias et des témoignages de personnes impliquées dans des situations de maltraitance. Le tout se termine sur une brève analyse des éléments présentés. L'auteur réussit à nous démontrer que la maltraitance envers les personnes âgées ne se retrouve pas seulement dans la sphère familiale, mais également au niveau institutionnel et gouvernemental. Les extraits provenant de discours de politiciens sont éloquentes! Les statistiques présentées dressent un portrait inquiétant de la situation en France.

Malheureusement, il est difficile de recommander ce livre puisqu'il comporte plusieurs irritants. Premièrement, le titre du livre est quelque peu trompeur puisque la maltraitance envers les personnes âgées n'est abordée directement que dans une faible proportion de l'ouvrage. Plusieurs éléments représentent plutôt la maltraitance auprès de populations plus jeune. Pourtant, suffisamment de matériel est disponible dans les médias et les écrits scientifiques pour soutenir les propos relativement à une population âgée. Le lecteur souhaitant s'informer à ce sujet risque d'être déçu. Deuxièmement, l'ouvrage est principalement construit sur des exemples provenant de discours médiatisés, d'incidents ou de témoignages sans que l'auteur identifie clairement ce que le lecteur doit en retirer. La multiplication de ces exemples semble diluer en quelque sorte le message tout en allongeant inutilement le texte. Troisièmement, les références culturelles sont principalement françaises. Les lecteurs québécois risquent de ne pas se reconnaître et même de se questionner davantage au sujet de la situation au Québec. De plus, l'utilisation de multiples abréviations associées au système de santé et de services sociaux français rend la lecture plus ardue.

Aborder la maltraitance envers les personnes âgées sous un angle sociologique est nécessaire afin d'apporter une compréhension plus nuancée des situations de maltraitance rencontrées. Il est faux de croire que ce type de problème est seulement le fruit de tensions relationnelles entre plusieurs personnes. Tout comme l'auteur le démontre, le problème est plus profond et il prend sa source dans les représentations sociales du vieillissement et l'âgisme. Néanmoins, malgré le désir louable de sensibiliser les gens à cette réalité, l'auteur ne réussit pas à rendre cet apprentissage agréable.